

Argentina

Insólito discurso de un coronel. Censura total sobre radio y TV

por Gregorio SELSER

En la Escuela Superior de Guerra se memora el 74o. aniversario de la muerte del general Luis María Campos, cuyo nombre lleva ese instituto. A la ceremonia asisten los agregados militares de Estados Unidos y de varios países latinoamericanos. Pronuncia un discurso el coronel Esteban Alberto Solís, y los siguientes párrafos son recogidos no sin admitida sorpresa por *La Prensa* de Buenos Aires:

"Con su mirada puesta más allá del horizonte pareciera ser que (el general Campos) despierta lenta y suavemente, reanimándose cuando el sol de la alegría del pasado o la sombra de tristeza del presente lo cubre eternamente.

"Observa, quizás con sorpresa, la ausencia de conciencia nacional, la adukeración de la historia, la corrupción, el peculado, el hbertinaje de la cátedra, tribuna o prensa, las deformaciones sociales, la falta de autoridad, no sólo política sino la de sustentación del Estado; la reclusión sistemática de los hombres de valía en beneficio de los audaces, ambiciosos y con conciencia arribista, que emplean cualquier camino para obtener sus fines. Son aquellos que con su conducta contribuyen y contribuyen a la subversión de los principios trascenden-

tales por los que vivimos, comulgamos, e incluso morimos..." (1)

La arenga, que según el comentarista de *La Prensa*, "contó con la aprobación previa del comando en jefe del ejército", mereció de aquél esta otra observación: "Pocas veces en estos últimos tiempos -quizás ninguna-, un jefe del ejército ha hecho con semejante pulcritud, valentía y economía de palabras, un diagnóstico tan exacto de esta hora incierta que vive la Argentina".

ALSOGARAY INFORMA SOBRE GASTOS EN ARMAMENTISMO

El 16 de octubre la prensa capitalina consignó igualmente otras referencias sobre la actualidad nacional no menos ilustrativas:

1) "Durante los primeros ocho meses del año el desequilibrio de la Tesorería General de la Nación ascendió a 12 billones 761 mil 923 millones de pesos, lo que representa un incremento real del 37 por ciento sobre igual periodo de 1980. Los libramientos impagos al 31 de agosto sumaron 4 billones 79 mil 561 millones de pesos." (2)

2) "El primer lugar en el ranking de inflación en el mundo lo ocupa Argentina, con una tasa del 119.1 por ciento, seguido por Brasil con 109.8 por ciento, e Israel con el 101.9 por ciento. Estas cifras corresponden a los últimos 12 meses terminados en septiembre. Es difícil que estas posiciones en la cúpula se alteren significativamente." (3)

3) "Aproximadamente el 13 por ciento de la población económicamente activa se encuentra desocupada o subocupada, según lo afirma el consejo general de la Unión Industrial Argentina (UIA) con datos suministrados por el Instituto Nacional de Estadísticas y Censos (INDEC). La desocupación aumentó un 20 por ciento entre 1972 y 1980. Entre octubre de 1980 y abril de 1981, la tasa de desocupación abierta se duplicó, con un registro de 443 mil desempleados. En los siete primeros meses de 1981, el ingreso real de los trabajadores cayó en un 20.7 por ciento para los empleados en la industria." (4)

4) "El ingeniero Alvaro Alsogaray, ex ministro de Economía, opinó, al disertar en el almuerzo mensual de la Asociación de Dirigentes de Empresa y Comercialización, que los gastos militares extraordinarios derivados del conflicto austral (pleito con Chile por tres islas del canal de Beagle), alcanzarían entre 3.5 y 4.5 miles de millones de dólares y que hubiera debido compensarse esa erogación con la supresión de gastos en el exterior por turismo o del Campeonato Mundial de Fútbol, que costó 800 millones de dólares. Alsogaray observó que no creía que pudiera revertirse la situación económica del país." (5)

CENSURA A RADIO Y TV

Estas pocas muestras de un solo día bastaron, al parecer, para colmar la paciencia de los militares, que al no poder poner freno a la prensa escrita, optaron, según lo reveló *Crónica* de Buenos Aires, por prohibir a los administradores de las estaciones de radio y los canales de TV, en su mayoría en poder del Estado, la difusión de noticias sobre actividades políticas y gremiales en los servicios noticiosos y espacios periodísticos ocupados con entrevistas a dirigentes políticos, sindicales o empresarios. La prohibición rige para toda información que tienda a dar una "imagen negativa" de la actualidad del país. Como es usual en estos casos, no hay decreto ni ley, sino mera orden verbal, para que no haya rastros ni posibilidades de apelación legal alguna.

(1) J. Iglesias Rouco, "Los desaparecidos", en *La Prensa*, Buenos Aires, 16 de octubre de 1981, pp. 1 y 6.

(2) "El déficit de la Tesorería supera los \$12.7 billones", en *La Nación*, Buenos Aires, 16 de octubre de 1981, p. 14.

(3) "La Argentina en la cima del ranking de la inflación", en *La Nación*, Buenos Aires, 16 de octubre de 1981, p. 16.

(4) "Desempleo y salario según la UIA", en *La Nación*, Buenos Aires, 16 de octubre de 1981, p. 7.

(5) "Alsogaray habló del costo del pleito austral", en *La Nación*, Buenos Aires, 16 de octubre de 1981, pp. 1 y 6.

YA ESTOY MEDIO CANSADO DE TANTO TRAJÍN AQUÍ, EN LA TELEVISIÓN. ME GUSTARÍA ESTAR EN ALGUNA OTRA SECCIÓN, MÁS TRANQUILA, SIN TANTOS SOBRESALTOS, EN DONDE NO PASE NADA, ALEJADO DEL MUNDANAL RUIDO: COMENTAR NOTICIAS O SER LOCUTOR DE ALGÚN INFORMATIVO, POR EJEMPLO...



EL DIBUJANTE Caloi comenta en *Clarín* la censura total impuesta a los informativos y noticiosos de las radios y TV en Argentina.